

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.  
—En Ultramar: D. Benito González Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

# LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.  
—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales.

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 10 tomamos las siguientes noticias:

—El consejo de Estado se ocupa activamente en la discusión de los reglamentos de la guardia rural.

—El sábado en la tarde llegó á Madrid la reina madre doña María Cristina.

Se hospeda en el palacio del señor marqués de Remisa.

—Durante la tercera semana de enero han ingresado en la Caja de Depósitos 37 millones de reales en metálico y se han devuelto 39.

El saldo á favor de la Caja por entregas hechas al Tesoro, que es lo que constituye la deuda flotante, ascendía en dicha fecha á 1,314 millones.

—La Caja de ahorros de Madrid tuvo el domingo un ingreso de 209,599 reales, no habiendo devuelto en dicho día más que 136,319.

—Se ha concedido autorización para construir un sarcófago en el templo de Atocha consagrado á encerrar el cadáver del ilustre duque de Tetuan. La real orden previene que los planos de este monumento se revisen por el arquitecto de la real casa y que ha de construirse de manera que no obstruya el tránsito.

—Se ha declarado improcedente la demanda presentada por la compañía de los ferro-carriles de Zaragoza á Pamplona y Barcelona contra la real orden de 17 de abril último, referente á los pases de circulación expedidos á favor de los empleados del cuerpo de telégrafos, para viajar por las vías férreas.

—De real orden se ha recomendado al gobernador superior civil de Filipinas, que emplee toda la influencia de su autoridad á fin de minorar, en lo posible, los malos efectos de la nueva catástrofe allí ocurrida, procurando á los mas afectados por ella los socorros mas necesarios, á cuyo fin se aplicará también á esta atención en su día una parte proporcional de las sumas que para aliviar las calamidades de Puerto-Rico y aquel archipiélago se hayan reunido por la suscripción nacional abierta en la Península y en cada una de las provincias de Ultramar por real decreto de 10 de diciembre próximo pasado.

—Los anuncios de baja en los precios de los granos recibidos del extranjero, se van convirtiendo en alza ya bastante marcada, y parece que esta se va afirmando lo mismo en los mercados ingleses, que en los franceses y los de otros países. Sin embargo, á pesar de la carestía de que en el extranjero se quejan, los precios del trigo no llegan á los de muchas de nuestras plazas: los tipos de Liverpool

y Londres son respectivamente equivalentes á 71 y 74 rs. por fanega, y en París quedaban el 30 de enero los precios del trigo, de 61 á 66 rs. En cuanto á la harina, en la capital francesa, no pasaba del tipo de 56 francos los 100 kilogramos, lo cual equivale á unos 24 rs. por arroba. En Marsella, los últimos tipos de que tenemos noticia son equivalentes á 56 hasta 63 rs. por fanega.

—El ganado lanar y el vacuno han tenido en Madrid una ligera subida; en cambio el ganado de cerda ha bajado 3 rs. en arroba.

Los que de antiguo se vienen dedicando al engorde de cerdos, están sufriendo grandes pérdidas de tres años á esta parte. Es indispensable que se realice una transformación en esta industria, pues de lo contrario quedarán arruinados los que persistan en continuar los sistemas antes seguidos.

—Bajo el epígrafe de *Asociación de autores españoles* publica *La Epoca* la siguiente reseña de una junta celebrada por los escritores españoles:

«Ayer se celebró en el Ateneo científico y literario de Madrid la reunion de escritores, promovida por la comision iniciadora del proyecto de *Asociación general de autores españoles*. Hacía ya mucho tiempo que no habíamos tenido la satisfacción de ver juntos á los publicistas, á los literatos españoles. Esta desunion, este aislamiento en que todos vivían, ha sido la causa que ha impulsado á unos pocos á promover la junta que ayer se celebró.

Una comision compuesta de los Sres. Rosell, Hurtado, Castro y Serrano, Ruiz Aguilera, Gasset, Becquer, Bustillo, Escadero y Nombela, tenía redactado un proyecto de estatutos, lo había impreso y había convocado á todos los escritores españoles para comunicarles su pensamiento, para someter á su aprobacion el proyecto de estatutos y constituir, si era llegado el caso, la asociacion.

Que habia gran necesidad de que unos cuantos tomaran la iniciativa para unir en una sola voluntad de todos, lo ha demostrado palpablemente el crecido número de escritores que llenaban ayer los bancos del salon de sesiones del Ateneo, cedido generosamente para este fin por la Junta directiva de aquella ilustrada corporacion.

No solo acudieron allí los jóvenes. Figuraban en primer término y en gran número los escritores distinguidos, ancianos muchos de ellos, y por de pronto estaba realizada una gran parte del deseo de los iniciadores: reunir á los jóvenes con los viejos, á los que han adquirido justa reputacion con los que aspiran á adquirirla.

El Sr. D. Luis Gonzalez Brabo fué uno de los primeros que correspondieron á la invitacion. Por indicacion de muchas de las personas que se halla-

ban presentes, presidió la mesa con asistencia de los Sres. Rosell y Nombela.

Al inaugurarse la sesion espuso el Sr. Gonzalez Brabo los motivos que en su concepto habian servido para que se le señalase el puesto que ocupaba, atribuyéndolo á sus años, cuando verdaderamente le elevaban á aquel sitio sus grandes cualidades de escritor, y el amor que siempre ha profesado á las letras.

El Sr. Rosell explicó el pensamiento de la Asociacion de autores, y preguntándose á los concurrentes si le admitian en principio, se acordó aprobarle por unanimidad.

Con el auxilio taquigráfico del Sr. D. Francisco de Paula Madrazo, se formó una lista de las personas que se hallaban presentes, y se dió cuenta de muchas adhesiones al pensamiento comunicadas por algunos de los presentes ó por medio de cartas entre otros que no recordamos, por los señores conde de San Luis, marqués de Molins, conde de Fabraquer, Hartzembusch, Coello y Quesada, marqués de Morante, Cánovas del Castillo, Mantilla, Silvela, marqués de Miraflores, Madoz, Romea, Lorenzana, etc.

Las adhesiones pasaron de doscientas. Se dió lectura al proyecto de estatutos, y despues de hacer algunas observaciones los Sres. Gonzalez Brabo, Escosura, Segovia, Maldonado Macanaz, Dacarreta, Estrella, Gasset, Viedma, Ortiz de Pinedo y Nombela, se acordó el nombramiento de una comision con el encargo de emitir su dictámen en el plazo de quince dias acerca del proyecto de estatutos, concediendo á todos los socios derecho para dirigirlle cuantas observaciones tengan por conveniente en este tiempo, resolviéndose además que se imprimiera el dictámen, se repartiese á domicilio y ocho dias despues de presentado é impreso por la comision se celebrase una nueva junta para discutir y aprobar definitivamente los estatutos.

Para componer esta comision fueron nombrados los Sres. D. Patricio de la Escosura, D. Luis María Pastor, D. Juan Eugenio Hartzembusch, don Cayetano Rosell y D. Ventura Ruiz Aguilera.

El Sr. Gonzalez Brabo dió gracias á los concurrentes por haber acudido á llamamiento de sus compañeros, por haber observado el mayor orden en la discusion, y propuso un voto de gracias á los individuos de la comision iniciadora y otro á la Junta directiva del Ateneo, que tan generosamente habia ofrecido su casa al objeto.

Los dos fueron votados por unanimidad, como asimismo un voto de gracias al Sr. Gonzalez Brabo, lo que dió ocasion para que pronunciase eloquentes palabras manifestando la satisfaccion que

esperimentaba al verse entre escritores. Sus frases, en extremo sentidas, produjeron viva satisfaccion en los concurrentes.

Inmediatamente se levantó la sesion y se reunió la comision designada para emitir dictámen sobre el proyecto de estatutos, la cual nombró para que la auxiliaran en sus trabajos, á los señores Figuerola y Nombela.

Ayer, pues, ha sido—asi lo creemos—una fecha importante para las letras españolas. Lo que nadie esperaba, el entusiasmo, la fé y la voluntad estaban ayer en el ánimo de todos los que acudieron á la junta. Nosotros aplaudimos vivamente un pensamiento que no tiende solo á prestar auxilios al escritor desvalido, á la viuda ó al huérfano del que consagrado á las letras, deja al morir en la miseria á los seres mas queridos de su corazón, sino que uniendo con este vínculo generoso y fraternal á los escritores, puede redundar y redundará seguramente la Asociacion en pró de las letras.

No creemos que se entibie el celo, el interés, el entusiasmo de que todos se hallaban ayer poseídos. De la union de los escritores depende la estimacion del público á sus obras, á sus trabajos, depende el porvenir de la literatura contemporánea. En todas las naciones hay sociedades como la que aquí se trata de formar; en todas produce excelentes resultados. Saludemos nosotros á la que se constituye en este instante en nuestro país con todas nuestras simpatías, con los mas vivos deseos por su prosperidad, y hagamos los mas ardientes votos por la realizacion de su objeto.

## CORREO DE PROVINCIAS.

ANDALUCÍA.—Las obras practicadas en el Guadalquivir, han devuelto á Sevilla la importancia que como puerto tuvo en los pasados siglos.

El viernes último arribaron á su orilla nueve buques de gran porte, entre ellos tres fragatas que calaban de 16 á 18 piés, y que venian cargadas unas de carbon y otras de madera.

—A mil parece que ha llegado estos dias el número de trabajadores empleados en las obras de la carretera de Córdoba á Trasierra.

—Segun dice un diario de Sevilla, son dos las empresas que se proponen construir la via férrea de aquella capital á Mérida, y que una de ellas no pide subvencion alguna del Estado.

—El ayuntamiento de Jerez, en union de los mayores contribuyentes, ha acordado proceder á la venta de los bienes de Propios que están reservados de la desamortizacion, para aplicar sus productos á caminos vecinales.

— 119 —

aprovechaban la oportunidad para dirigirse á Marsella con mas seguridad, y de la fragata *Coqueta*, de 32 cañones, que él mismo mandaba. Una falda que estaba al paio fuera de la pequeña rada izó sus anchas velas, y en el momento en que la escuadra dejó el fondeadero, siguió al convoy hundiéndose las aguas como una gaviota.

EL ZORRAZO.

Cuando estuvieron mas allá de la gran torre, la *Coqueta* tomó la delantera como un perro que va á reconocer el camino por donde debe pasar el rebaño. El mar estaba libre, y su manto azul, cortado por franjas de plata, subia hacia el horizonte.

—Vamos, dijo Manilla con un grito profundo: los ingleses han tenido miedo á nuestros dientes!

—Espera hasta que nos alejemos del puerto, los lobos se presentarán sin duda entonces.

Manilla nada respondió, tomó un antejo de larga vista, y se situó como atalaya en el castillo de popa. El antejo daba vueltas en sus manos como una veleta. La flotilla habia recorrido ya casi la mitad de la distancia, cuando Manilla fijó su antejo en un punto del horizonte, como perro que hace una parada para descubrir la presa. A los tres minutos, trazó con el antejo un cuarto de círculo, y lo volvió en seguida hácia otro lado,

21

— 122 —

—Todavía no.

—Dame la mano; la refriega será refiida, y no se sabe lo que puede suceder.

Manilla se inclinó sobre la mano de su amo para besarla.

—¡Vaya! dijo muy conmovido; tanto peor: me quedo.

Fernando le dirigió una mirada que parecia una despedida, se levantó y mandó la maniobra con voz fuerte. Uno de los dos buques enemigos se habia acercado tanto á la *Coqueta*, que Fernando esperaba desbarbotarlo antes de que el otro estuviese en disposicion de tomar parte en el combate. Cuando los dos adversarios estuvieron á medio tiro de cañon, el inglés izó su bandera, presentó el costado de babor y disparó una andanada á la *Coqueta*. Las balas pasaron por encima de la cubierta, agujerearon dos ó tres velas, hicieron pedazos alguna jarcia y á eso se redujo todo el daño. Tenian que luchar con una fragata de treinta y seis cañones.

La intencion de Fernando era hacer fuego solamente cuando los dos buques estuviesen cuerpo á cuerpo. La *Coqueta* avanzó sin responder. La fragata inglesa presentó el costado de estribor, y otra andanada iluminó su flanco. Las balas cayeron al agua á diez piés de la *Coqueta*. Estaban solo á tiro de fusil cuando la fragata inglesa viró de bordo por tercera vez: una lluvia de hierro pasó sobre la *Coqueta*, y entonces se oyó crujir la madera y

— 123 —

caer sobre el combés algunas puntas de palos y fragmentos de los mástiles. Algunos marineros heridos bajaban rápidamente de las cofas, y el bautismo de sangre humedeció la cubierta.

La *Coqueta* se movió sobre la fragata, y obediendo al timon como un caballo al freno, cayó de costado, y tomando á la fragata inglesa por la aleta de popa, se envió su descarga de balas. Una nube de humo cubrió á los dos adversarios, pero al través de él se veían algunos fogonazos. A los cinco minutos, el puente del buque inglés estaba cubierto de despojos de toda clase, de muertos y moribundos, y atravesados por balas que hacian volar con estrépito los filaretes y balaustres de los puentes. El palo mayor estaba roto y destruido el mástil menor de las cofas.

La *Coqueta* triunfante se alejó, y dejando á su enemigo desamparado, se lanzó con toda ligereza contra el otro buque, que estaba á tiro de cañon.

—¡Viva el rey! gritó la tripulacion entusiasmada.

—¡Viva el rey! repitió Manilla que iba y venia sobre el puente con su enorme tizona en la mano.

—¡Bravo! le dijo Fernando: ya veo que el fuego de las batallas te sube á la cabeza.

—¡Oh! caballero, estoy gritando para cerciorarme de que no estoy muerto.

Cuando se disipó el humo, se vió á sotavento de la *Coqueta* navegar la falda en las aguas del buque desmantelado.



El Norte de Asturias del día 7 del actual, ocupándose nuevamente del salvamento del buque austriaco, abrigado en el tenedero ó concha del Musel, trata de llamar la atención hacia la conveniencia de resolver pronto la cuestión de puerto de refugio. Como semejante aspiración cuenta de seguro con la simpatía y la adhesión unánime de cuantos conocen las verdaderas necesidades de la navegación por estas costas, y como en el fondo hemos estado siempre conformes con las ideas de nuestro apreciable colega gijonés, prestándole el insignificante apoyo que nuestra modesta posición nos permite, creemos conveniente dar á conocer lo que en el mencionado artículo del día 7 consigna relativamente á este importantísimo asunto. Hé aquí sus palabras:

«Ayer ha entrado en nuestro puerto con toda felicidad la fragata Figlia Alexandra, ese buque que refugiado en la concha de Torres, con los vapores Buenaventura y Ferseverancia sufrió en aquel tranquilo tenedero todo el rigor de un temporal de los mas duros que hemos presenciado en estas costas. Este acontecimiento marítimo ha venido á demostrar una vez mas la excelencia del Musel como el punto designado por la ciencia y por la práctica, para construir ese gran puerto de refugio, llamado á evitar tantas dolorosas catástrofes. Vamos con este motivo á hacer una breve reseña de algunos de los siniestros, que en estos dias han tenido lugar.

Si registramos los periódicos de las provincias de Levante, encontraremos que en cabo de Bearn, inmediaciones de Portvendres, se perdió la goleta española Carmen; en la mesa de Roldán, el brik barca inglés Roveña; en la cala de Morales, el laud San José, ahogándose la gente; en Atra, el brik barca inglés Thandon; en la playa de Chamoso, distrito de Sada, el bergantín-goleta Dolores, y en Mahon la polacra francesa Prudent con otra multitud de naufragios y grandes averías de los cuales todos los dias traen nuevas noticias las referidas publicaciones.

De las desgracias acaecidas en la costa cantábrica se sabe la pérdida de la hermosa corbeta San Sebastián Habana, en la concha del primero de estos puertos, donde aun no se habia borrado el recuerdo de siniestro del bergantín francés Nouvelle Caboteur ocurrido el mes anterior; la barca Manila cuyo cargamento se evaluaba en diez millones de reales, se fué á la costa cerca de Bilbao; en Castro-Urdiales, uno de los mejores fondeaderos, naufragó un patache, y un quechamarín corrió igual suerte en las costas de Guipúzcoa; en Ondárroa se lamenta la sensible pérdida de una

donde lo detuvo de nuevo. Dos manchas blancas como copos de nieve se destacaban á lo lejos. Se las veía aparecer y desaparecer con el flujo y reflujo. Manilla saltó sobre cubierta y fué corriendo á hablar con el comandante.

—Mirad, le dijo, mostrándole con el dedo los dos puntos blancos.

—¡Bien! dijo Fernando: son dos buques de guerra que vienen á nuestro encuentro á todo trapo.

—¡Dios! ¿serán los lobos de que me hablabais hace poco?

—Es probable.

Manilla dirigió únicamente una mirada hacia la costa, donde se distinguían agrupadas en la playa como las ovejas de un rebaño, las casas de la ciudad.

—Por lo demás, continuó Fernando, vamos á cerciorarnos pronto de ello y les ahorraremos la mitad del camino.

Manilla suspiró.

—¿Has encontrado tu rincón? le preguntó Fernando con dulce sonrisa.

—Me figuro que todavía no es tiempo.

—¡Hola! la cosa huele á balas de cañón.

El señor de Fontgraviere hizo á la escuadra la señal de dirigirse á la costa, lo mas cerca posible y los grandes barcos, dóciles, dieron frente á la Ciotat. La faña, que siempre habia seguido al convoy; obedeció la señal; pero ya porque tardes

—Segun dice un diario de Málaga, parece que el ayuntamiento de Ardales, sin previa autorización y de su propio motu, ha creado un cuerpo de guardería rural que concurre con los guardas nombrados por la superioridad al servicio de seguridad y vigilancia de los campos.

—Ya están funcionando en el muelle de Málaga, en sustitucion de los pesados y molestos pescantes con que hasta aqui se han venido haciendo las operaciones de carga y descarga, cuatro gruas ó aparatos que llenan ese servicio con una gran economía de tiempo y de jornales. Una de las gruas está movida por vapor.

—Parece que en Sevilla se va á fundar un monte para los empleados de los ferro-carriles.

CATALUÑA.—Quéjase los periódicos de Barcelona de la lentitud con que marchan las obras de aquel puerto. En los siete años que hace se emprendieron los trabajos, solo se ha estraído 400,000 metros cúbicos de arenas y se han construido 300,000 de obra en los muelles. Falta estraer dos millones de metros cúbicos de arena y construir medio millón.

—El número de personas empleadas actualmente en todas las obras públicas de la provincia de Barcelona asciende á 3,219.

—El País de Tortosa tiene entendido que para el 15 del próximo marzo estará terminado el puente del ferro-carril que se construye sobre el Ebro, habiéndose señalado el 19 del mismo mes para la inauguración. El bastidor tiene ya armados cinco de los seis tramos de que consta, descansando sobre las tres primeras pilas que están completamente terminadas. Los dos tubos de la cuarta pila están ya á una profundidad de 11 metros del lecho del río, faltando solo unos dos metros para llegar á la que deben tener. Los dos de la quinta están tambien á una profundidad de ocho y les faltan escasamente dos metros.

VIZCAYA.—Leemos en el Euzalduna de ayer: «Se ha perdido una lancha pescadora de Bermeo con los 14 marineros que la tripulaban. Todos estos eran parientes y el mayor contaria unos 30 años.

La lancha apareció en Mundaca con la vela recogida dentro y en su lugar dos pañuelos sostenidos por dos remos colocados en cruz.

¡Que Dios haya acogido sus almas y consuele á sus afligidos parientes!

VALLADOLID.—Dice La Crónica Mercantil que se están haciendo en dicha ciudad rogativas, implorando la divina clemencia para que descienda á aquellos campos el agua que tanto necesitan.

Las diferentes hermandades del Rosario y corporaciones de la capital acudirán, segun costumbre, á visitar á la Santa Patrona con dicho objeto.

RIOSECO.—En esta semana hubo mas entrada de cereales, aunque los portes hicieron aparentarla doble. Empezó pagándose á 63 3/4 rs. las 91 libras y concluyó á 66 1/2 y 66 3/4. No se hizo ninguna operacion por mayor habiendo pedidos á 67 reales al contado y llegándose á ofrecer uno á 68 que á última hora concluyó el interesado por retirar la proposición. El pan en su consecuencia tambien en alza. Es cuanto puede decir por la presente del mercado de trigos.

MEDINA DEL CAMPO 9.—Siguen siendo cortas las entradas de granos en este mercado, y las ventas que se hacen son esclusivamente para el consumo de país; los precios á que se han cotizado en el mercado de hoy los hallará anotados al pié de esta:

- Trigo á 74 reales fanega. Centeno 42 id. Cebada 31 id. Algarrobas 31 á 32 id. Avena 28 á 30 id. Guisantes 40 id.

CORREO ESTRANJERO.

ÁFRICA.—El ministro de España en Tánger ha tomado la iniciativa en el socorro de los árabes hambrientos. Es horroroso el estado del bajalato de Tánger. Las mujeres mueren de hambre en los caminos rodeadas de sus hijos, y los árabes comen las yerbas de los campos.

INGLATERRA.—La cuestion de Irlanda continúa preocupando los ánimos de los hombres mas eminentes de todos los partidos. Mr. Bright examinando esta cuestion tratada en el banquete de Brighton por lord Stanley, que reconoció el mal, pero sin indicar remedio posible, dice en su último manifiesto á sus electores, que el malestar de Irlanda se corregiria separando en aquel país la Iglesia del Estado, y haciendo una division territorial análoga á la de Rusia. Estas ideas son condenadas por el Times y los torys.

—El día 7 ocurrió un lamentable conflicto en las calles de Cork (Inglaterra). Parece que al conducir la policía algunos prisioneros sospechosos de fanatismo, el pueblo se irritó y trató de arrebatarios de manos de los policemans, los cuales se vieron obligados á hacer uso de las armas. Ignórase el número de víctimas ocasionadas.

ITALIA.—La Cámara popular italiana ha nombrado una comision de su seno para solicitar al príncipe Humberto por su próximo enlace, de cuya comision forma parte el general Garibaldi.

—La oposicion parlamentaria de Italia se halla resuelta á combatir enérgicamente al ministerio Menabrea; pero esta ha obtenido ya de Victor Manuel la disolucion del Congreso. El partido avanzado cree que unas nuevas elecciones serian contrarias al gabinete, colocándole en el caso de presentar su dimision.

—Dícese que al despedirse el general de Failly del Santo Padre, puso en su conocimiento interesantes documentos en nombre del emperador Napoleón.

—Se confirma la celebracion de un nuevo tratado entre Francia é Italia, con fecha 25 de enero, en virtud del cual el gobierno de Florencia se compromete á respetar, pero no á proteger, el sostenimiento del poder temporal.

AUSTRIA.—En el libro rojo presentado por Austria á las delegaciones, y al tratarse de la cuestion romana, se dice que Italia ha correspondido á la benevolencia del Austria. Esta ha manifestado al Papa que no contase en lo sucesivo con su apoyo material; pero se ha prestado á la idea de Congreso europeo y conferencia de las cinco grandes

potencias, apreciando los deseos legítimos de conciliacion manifestados por Francia.

TURQUÍA.—La Turquía, periódico que se publica en Constantinopla, ha publicado una carta de Langiewitz, negando los propósitos que se atribuyen á los polacos de unirse á los búlgaros y servir para combatir á los turcos. El antiguo dictador de Polonia asegura, por el contrario, que cuando llegue la ocasion, los polacos formarán causa comun con los tureos para luchar contra la Rusia.

PRUSIA.—Mr. de Bismark va á haber uso de una licencia de quince dias que pasará en su dominio de Wawzen. Otros dicen que esta licencia se prolongará hasta la reunion del parlamento aduanero, reemplazándole en la presidencia del Consejo el ministro de Hacienda.

MÉJICO.—Parece que Juárez se ha reconciliado con el clero inferior de Méjico, autorizando á sus individuos por medio de una ley presentada al Congreso, para ejercer el cargo de diputado. El clero alto continúa hostil al gobierno de la república.

FRANCIA.—La situacion económica de Francia va de mal en peor. El balance del Banco arroja un aumento de 21 millones de francos en la última semana, prueba evidente de la paralización cada día creciente que se observa en los negocios. En la actualidad, aquel establecimiento cuenta en sus cajas mil sesenta y tres millones de francos en metálico, retirados de la industria y del comercio.

—Asegúrase que el gobierno francés ha mandado suspender la fabricacion de fusiles Chassepot hasta conocer de una manera exacta los resultados que se obtengan en el ensayo de un nuevo fusil que parece realiza mayores maravillas que el arma ensayada en Mentana.

—Una de las razones en que se ha fundado el ministro de Estado francés para justificar la decision del emperador á progresar en sentido liberal es que desde 1852 han ingresado en el Cuerpo electoral cuatro millones de nuevos electores que quieren reformas y desean marchar hacia adelante. Esta declaracion encierra el secreto de la situacion actual de Francia.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 9.—El Cuerpo legislativo ha rechazado por 199 votos contra 33 la enmienda al proyecto de ley de imprenta que establecia la jurisdiccion del jurado en los delitos de la prensa.

Roma 9.—Negroni ha sido nombrado ministro del Interior.

San Petersburgo 8.—El Diario de San Petersburgo desmiente que Rusia y Prusia hayan apoyado las manifestaciones de las potencias relativas á Belgrado.

Berlin 9.—Se ha desmentido el rumor de la conclusion de un tratado entre Prusia é Italia en setiembre último.

París 10.—Bucharest 9.—El rumor de la formacion de bandas armadas en territorio romano, se ha desmentido oficialmente.

Nueva-York 30.—Un gran incendio ha causado en Chicago pérdidas considerables que se calculan en 3 millones de duros.

continuaba en su ligereza, ya por la curiosidad de ver el resultado del combate que iba á empeñarse, permaneció á la capa, á una distancia igual de la fragata y de la costa.

La Coqueta izó todas sus velas, separándose del convoy, se deslizó sobre el agua como una gaviota, con direccion á los buques señalados por Manilla. El viento soplabá del sud-sudeste, y los buques volaban unos hacia otros con ligereza casi igual. Cuando habia andado ya una legua, la Coqueta enarboló su pabellon y lo aseguró con un cañonazo. Los dos buques, de los cuales solo se veia la proa espumosa y los altos mástiles cargados de lienzo, no respondieron á esa señal.

—¡Vuestros puestos caballeros! ¡son los ingleses! dijo Fernando á los oficiales que le rodeaban. El zafarrancho empezó, y la dotacion descubrió sus piezas; parte de los marineros y de los soldados de marina formaron detrás de los filarates y en el castillo de proa; los gavieros subieron á las cofas con mosquetes y granadas.

—¡Gamaradas! exclamó Fernando, que tenia en la mano la bocina: son diez contra uno; pero nosotros llevamos el pabellon de la Francia. ¡Adelante, y viva el rey!

—¡Viva el rey! exclamó toda la tripulacion. Manilla estaba algo pálido, pero conservaba buen talante.

—Todos los rincones quedan libres, dijo Fernando á su paje; ¿has escogido el tuyo?

—¡Vaya una escaramuza de nuez atrevida para su talla! dijo Manilla que la descubrió primero.

Fernando se volvía para ver de qué se trataba; pero al mismo tiempo resonó una detonacion y diez balas cayeren á bordo. El inglés se daba á conocer, habia que pelear ya con una fragata que montaba cuarenta y dos cañones.

El señor de Fontgraviere mandó la misma maniobra que tan buen resultado habia tenido contra su primer adversario; después de tres andanadas aquí y allá, los dos buques se hallaban peleando y el fuego empezó por una y otra parte con furia extraordinaria. A pesar de las maniobras del Madagascar, este era el nombre de la fragata inglesa, la Coqueta consiguió aborrotar por la proa y echarle sus garfios. Los costados de los dos buques estaban destrozados y desgarradas estaban sus velas de repente, en medio del estrépido y del humo, el palo trinquete del Madagascar se desplomó. Fernando ordenó el abordaje y la mitad de la dotacion se lanzó, por los obenques y el bauprés, sobre el puente de los ingleses. Manilla fuera de sí blandía su tizona y se asió á Fernando, cuyas órdenes repetía maquinalmente. Ya la tripulacion inglesa habia sido rechazada á la popa, donde habia construido una especie de barricada defendida por algunos cañones. Otro esfuerzo habia de dar por resultado el apresamiento del Madagascar. Fernando reunió una fuerza escogida que habia reservado para el instante decisivo, y saltó con la



lancha tripulada por 19 bravos marineros, los cuales todos perecieron; en Corrovedo, distrito de Caramiñal, se perdió el bric barca inglés *Tebó*, y la de igual clase y porte *Mary* arribó á la Coruña, despues del temporal, con grandes averías y completamente desarmada; en el Ferrol se acogió otro buque tambien desmantelado, y por último en San Antolin, cerca de Llanes, una goleta prusiana, en completo desarbalo, la que despues entró en nuestro puerto, era abandonada por su dotacion que se cree haya toda perecido.

Pues bien, mientras ocurrían tan dolorosos sucesos, tan tristes episodios, en la concha de Torres se mantenían tres buques, uno de gran porte con averías de mucha consideracion, consecuencia de tiempos anteriores, y dos vapores; los tres se salvaron; la fragata está en el puerto y vá á remediar sus daños, los vapores apenas abonanzó el tiempo, continuaron su viaje.

Despues de esta elocuente prueba, será posible que no se piense en construir inmediatamente esa gran obra que se llama PUERTO DEL MUSEL?

**VARIEDADES.**

**EL VESUBIO.**

**ERUPCION DE 1867-68.**

La erupcion del Vesubio, comenzada el 12 de noviembre último, continúa escitando, por la belleza del espectáculo, la admiracion de los que lo visitan, mientras que provoca los estudios de los sabios, por la variedad de los fenómenos que ofrece á sus investigaciones.

La cuestion de la verdadera naturaleza de los volcanes recibirá con este motivo, si no la resolucion, al menos documentos preciosos, debidos al estudio científico de la nueva erupcion de que en este momento son testigos los habitantes de Nápoles.

Una erupcion volcánica, es el resultado puro y simple del movimiento de expansion de las materias líquidas contenidas en las profundidades del suelo, y que forman erupcion exterior rompiendo la enorme corteza de terreno que las oprime? ¿Hay, por el contrario, que buscar la causa en una penetracion accidental de las aguas del mar hasta grandes profundidades del suelo?

Bajo la influencia de la temperatura, prodigiosamente elevada de estas regiones subterráneas, se establecerían entre los elementos líquidos y sólidos, aportados por el agua del mar, reacciones, que tendrían por resultado una produccion abundante de gases, la fusion de los minerales contenidos en las capas en el seno de las cuales estas reacciones se realizan, y por último, la fractura y dislocacion de las capas superiores, con el cortejo de fenómenos ordinarios que acompañan á toda erupcion volcánica.

La primera de estas esplicaciones teóricas se apoya en el conjunto de fenómenos, ya de antiguo conocidos, y sobre la generalidad de los principios admitidos en geología.

La segunda, de fecha mas reciente, reposa sobre el dato seguro de que casi todos los volcanes actualmente en actividad sobre el globo, están situados cerca del mar. Esta esplicacion invoca además en su apoyo el análisis químico hecho en nuestros dias sobre los productos volcánicos, tanto sobre las materias líquidas, como sobre las lavas y los productos gaseosos que se desprenden de la boca de los volcanes, ó de las fumarolas, es decir, de las pequeñas grietas, especie de volcanes en miniatura, de donde se desprenden gases, que algunas veces es posible recoger y analizar.

El exámen químico de los productos sólidos ó gaseosos, pertenecientes á la erupcion actual de Vesubio, tiende á confirmar esta última esplicacion. Cloruro de sodio puro y toda clase de cloruros entre los productos sólidos; gas clorídrico entre los flúidos elásticos: tales son las sustancias que parecen dominar en la erupcion actual; lo que confirma la teoría química que vé el origen de los volcanes en las reacciones provocadas por el agua del mar en contacto con las rocas profundas.

El estudio químico de la gran erupcion del Vesubio de 1867-68 está todavía poco adelantado; y, sin embargo; la Academia de ciencias de París recibió sobre este asunto, numerosas comunicaciones, y en la sesion del 20 de enero, por ejemplo, le han sido transmitidas muchas observaciones parciales por M. Deville.

Sin contar las noticias que le habia dirigido precedentemente el Sr. Palmieri, director del curioso observatorio que el rey de Nápoles hizo establecer casi al pié del Vesubio, la academia citada le ha recibido en la sesion del 20 de enero cartas de los Sres. Mauget y Diego Franco, que contienen datos y observaciones exactas sobre la composicion del gas emitido por las fumarolas, sobre la posicion de la grietas de la montaña volcánica ó de las bocas de erupcion, lo mismo que sobre

el número y la direccion de las corrientes de lava. Diego Franco, químico napolitano, ha hecho la ascension del Vesubio tres dias despues de principiar la erupcion; es decir, en una época en que era aun posible subir sin demasiado peligro, estando entónces el cono del volcan en su primer período de calma.

«El volcan estaba ardiendo, dice Franco; el suelo se movía bajo los piés; á muy cortos intervalos las detonaciones se sucedían casi sin interrupcion; y la que espantaba mas era la lluvia, ó mas bien la granizada de fragmentos incandescentes que caían en todas direcciones. Me decidí, sin embargo, á dar la vuelta al cráter hacia el N.-N.-E., y encontré una gran hendidura, de un metro próximamente de anchura por cincuenta de largura; y mas lejos, otras grietas mas pequeñas, que producían muchos vapores. Hacia el E. encontré un sitio favorable para observar la erupcion, teniendo cuidado de mirar hacia arriba para guarecerme contra lo que pudiera caer.

«Desde allí ví el nuevo cono, todo perforado casi hasta su base: al N. E., dos conos pequeños, que habian sido las dos primeras bocas de la erupcion, y que estaban ya apagados; y en la misma direccion, pero un poco mas arriba, otras tres bocas, que arrojan lava á torrentes sobre el embudo del antiguo cráter. En la cima del cono adventicio se encontraba la boca primitiva, que detonaba, proyectando al aire materias inflamadas. Al S. del antiguo cráter habia aun algunas grietas que arrojan humo; y por último, al S. E. del cono moderno, se hallaba una boca en erupcion, que vertía abundantemente la lava en tres direcciones, de las cuales dos corrian á la derecha del observador, sobre la parte que forma el embudo del antiguo cráter; y la tercera hacia la izquierda, haciendo correr la lava sobre el flanco superior del volcan. Esta lava avanzaba lentamente con un metro de altura y dos de ancho, y parecia disponerse á descender sobre la pendiente N. N. E. del gran cono del Vesubio. Esto es lo que hizo, en efecto, el dia 17, dirigiéndose en seguida hacia el camino, por el cual se hacia la ascension á la montaña.

Diego Franco recogió gases de los desprendidos por las fumarolas antiguas y que exhalaban de nuevo sustancias gaseosas. Estos gases compuestos sobre todo de vapores de agua, no contenían ningun ácido clorídrico, lo cual no está en concordancia con la teoría química á que antes se ha hecho alusion.

M. Mauget, por su parte, dice que la lava empezó á correr el 17 de noviembre en direccion del O. Cinco dias despues, es decir el 22, llegaba á los dos tercios del cono del Vesubio; y el 24 llegó á la especie de garganta del valle, que está al pié del gran cono, y que se conoce bajo el nombre de *Atrio del Caballo*.

El 28, tres nuevas corrientes descendían de la cima del cono; una se detuvo próximamente á una quinta parte de la altura; la segunda, como á la mitad; y la tercera bajó hasta la base.

Una cuarta corriente llegó el 2 de diciembre hasta el medio del valle que separa el Vesubio del Somma, y alcanzó hasta casi la estremidad en que pararon las lavas de 1858, que llenaron el fondo de este valle.

M. Mauget ha examinado el gas que se desprendía de las diferentes lavas, y estos gases no son de ningun modo ácidos; no enrojecen el papel tornasolado azul.

Otra corriente, que empezó el dia 26, llegó el 27 por la tarde á 300 metros próximamente del pié de Somma, y presentaba una superficie tapizada y rodeada de gran cantidad de sal marina en estado de cristalización.

El mismo observador describe tambien la direccion de otras corrientes secundarias, resultantes de la bifurcacion de las primeras.

M. Regnault, hijo del célebre físico de este nombre, y pensionado por la Academia de Roma, ha hecho la ascension el dia 10 de enero último, y no sin dificultades llegó á la cima de la montaña volcánica; pero el espectáculo grandioso que presencié le indemnizó de sus riesgos y fatigas. La lava salía á borbotones de una especie de túnel, y corría como un torrente de metal fundido, que por algunos momentos detenía su curso, se levantaba repetidas veces, y cada vez dejaba escapar una bocanada de vapores sulfurosos que el viento llevaba á lo lejos.

El suelo del antiguo cráter se levantaba; se hinchaba; despues se abrió, y de allí salían chorros de vapor y piedras candentes. Las piedras y los lapilli al caer, formaban un pequeño cono, que se ha elevado poco á poco, y que corona ahora el gran cono del Vesubio. El valiente explorador se hallaba al pié del pequeño cono, sobre la parte aún descubierta del antiguo cráter, y de donde sale el torrente de lava que, dividido en seguida en dos ó tres brazos, los cuales, despues de descender hasta la base, se reúnen en uno solo,

para dividirse de nuevo en dos ramales, dirigiéndose uno á Resina y el otro hacia la Torre del Grecco.

Sucima de nuestras cabezas, dice M. Regnault, se extendía un gran penacho de vapor, alumbrado por los rojos reflejos de la lava; cada diez ó doce segundos, el cráter vomitaba un inmenso plumero negro, que se elevaba como un árbol colosal y que caía convertido en cenizas. De en medio de este plumero negro saltaban las piedras inflamadas, que subían á una altura prodigiosa, y caían rodando sobre los flancos del pequeño cono. Era, en grande escala, como un ramillete de fuegos artificiales, estallando con un estrépito proporcionado á su talla.

«Permanecimos allí una media hora, hasta que se aproximó la noche. Metíamos nuestros bastones en la lava, donde se encendían inmediatamente como fósforos, y la corriente era tan rápida, que arrastraba la punta del baston en términos que era imposible resistir su fuerza. Escusado es añadir que, aun con las manos envueltas en pañuelos y con el sombrero delante de la cara, no se podía permanecer mas de tres ó cuatro segundos tan cerca del fuego. Habíamos hecho algunos moldes de monedas en las gotas de lava que el guía hacia saltar de la corriente.

Al bajar, nos encontramos en frente de un arroyo de lava, que habia brotado de nuevo de un punto mas elevado que nosotros, y que bajaba tranquilamente por el lado por donde habíamos subido un momento antes. Si nos hubiéramos detenido un poco mas, hubiéramos quedado rodeados por la lava y encerrados en una isla, de la cual hubiera sido difícil salir. Torcimos, pues un poco á la izquierda, para pasar antes de que llegase la lava, y ganamos, á nuestra derecha, la parte de la montaña en que la ceniza no habia sido cubierta por la lava.

Al llegar abajo del cono nos encontramos con el cráter primitivo, la Somma. Teníamos delante de nosotros inmensas murallas de rocas cortadas á pico, con aristas afiladas y de contornos salvajes y terribles. La noche les proporcionaba algo de mas espantoso todavía. Los reflejos rojos, enviados por la tralla de vapores que sigue el curso de la lava, alumbraban sus cimas. Al dia siguiente supimos que la corriente de lava que se dirigía á Resina se habia detenido; y que la que empezaba la víspera á tomar el camino de la Torre del Grecco habia andado dos kilómetros durante la noche.

M. Deville, partidario de la teoría química del fenómeno volcánico, al trasmitir el resultado del análisis de los gases hecho por Mauget y Palmieri, análisis que no ha producido el menor rastro de gas clorídrico, sino únicamente indicado la presencia del gas ácido carbónico y azótico, se vé obligado á registrar un hecho contrario á la teoría química que sostiene. Explica este resultado diciendo «que una parte activa del cráter puede ser sensiblemente estraña á lo que pasa en sus inmediaciones, ó que dos grietas de erupcion pueden ser independientes la una de la otra.» Pero es evidente que la discusion de estos fenómenos sería prematura en este momento, y que es necesario esperar, para deducir alguna conclusion teórica, á poseer análisis cuantitativos exactos de los gases emanados de la lava de las fumarolas; y si es posible, del que exhala la boca misma del volcan. La determinacion precisa de la naturaleza de los diversos productos gaseosos permitirá, sin duda, pronunciar el fallo entre las dos teorías que dividen hoy á los geólogos sobre la verdadera causa de este gran fenómeno natural.—B.»

**GACETILLAS.**

- Definiciones.**—*Algodón.* Es una segunda naturaleza. Traslado si no á ciertas hermosuras.
- Capricho.* Es la apariencia del amor por parte del hombre: una apariencia de derrota por parte de la mujer.
- Adulación.* Es la emboscada de la seduccion.
- Candor.* El bello de la inocencia.
- Grito.* El alma de la voz.
- Canalla.* El populacho del populacho.
- Circunstancias atenuantes.* Son un medio de castigar al delincuente, sin hacerle perder el gusto por los delitos.
- Máximas.**—La costumbre es para el hombre lo que el lecho es para el rio, pues no sale de ella sino por algun acontecimiento extraordinario.—*P. H.*
- El gusto depende de dos cosas: de un sentimiento muy delicado en el corazon y de una gran rectitud en el espíritu.—*Mad. Lambert.*
- El placer no es mas que una situacion; la felicidad es un estado.—*Duclos.*
- Repáranse difícilmente las faltas contrarias á la probidad; nunca las contrarias al honor.—*Masias.*

**SECCION MARÍTIMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**

Vapor Nervion, de 99 ts., cap. D. P. Iturriga, de Bilbao con 200 sacos harina á D. J. M. Aguirre, 45 bultos ferreteria, acero y otros á los señores T. Gomez y compañía: duelas y otros efectos para varios.

Id. Amberes, de 133 ts., cap. D. I. Orbeta, de Amberes con 20 bultos clavos á los señores Huerta y Cabrero: 4 id. id. á D. G. Diaz: 6 id. hilo á D. J. M. Zorrilla: 12 id. vino etc. á los señores Vazquez hermanos: 12 id. algodón á los señores Perez y Garof: 16 id. maquinaria á D. R. G. Lomas: 1 id. quincalla á D. J. Gurtubay: 2 id. id. á la señora viuda de Wüch: 1 id. id. á D. R. Le-cuna. Resto de carga para Bilbao.

**BUQUES DESPACHADOS.**

Vapor Primero de España, de 47 ts., cap. D. V. Alonso, para Bilbao con azúcar, cacao y otros efectos.

Id. Comercio, de 48 ts., cap. D. J. Zabalo, para id. con id. id.

Quechemarin Carmen, de 19 ts., cap. D. C. Urroz, para Santolía con azúcar, aceite, aguardiente y otros efectos.

**CAMBIOS DE HOY.**

Madrid á 8 d/v. 5/8 daño.

Barcelona á 8 d/v. 1/8 beneficio.

Valladolid á 8 d/v. 1/8 daño.

**TEATRO.**

**21 DE ABRIL.**

Funcion para hoy 12 de Febrero,

en la que tendrá el honor de trabajar ante este galante público, la niña de ocho años y medio de edad,

SRTA. FELIPA JIMENO.

1.º Se pondrá en escena la famosa zarzuela en tres actos, titulada:

**EL DOMINO AZUL.**

2.º En el intermedio del segundo al tercer acto se presentará la Srta. Jimeno á cantar, con acompañamiento de orquesta, la Cavatina del maestro Donizetti de la ópera BETTI.

3.º y último. Concluida la zarzuela, ejecutará la mencionada niña el aria final del maestro Verdi, en su ópera LA TRAVIATA.

A las 7.

A 4 y 3 rs.

**ELEGANCIA Y BARATURA.**

**Sastrería, ropería y novedades en paños.**

calle de Rupalacio, antes del Peso, núm. 15.

Acaba de llegar á esta ciudad un comerciante con buen surtido de ropas hechas, propias de la estacion, y de las mejores fábricas del reino y extranjero. La buena reputacion de que goza y el gran número de parroquianos que le favorecen con sus pedidos, es la mejor prueba de las garantías que ofrece á este público, principalmente en el pantalon que es la obra á que se ha dedicado con preferencia durante muchos años.

Debiendo permanecer en esta ciudad una temporada, tiene el honor de ofrecer su establecimiento, en el que se hallarán toda clase de prendas á los siguientes precios:

- Capas, desde 240 á 300 rs.
- Pantalones de patencur, de 50, 60, 70 hasta 140 id.
- Pardesús, de 220 á 400 id.
- Saquets, desde 140 á 400 id.
- Americanas, desde 120 á 300 id.
- Chalecos, desde 30 á 60 id.
- Chaquetones de chinchilla, desde 80 á 120 id.

Además de lo arriba anunciado, hay un gran surtido de patenes, chinchillas, ratinas, castores, edredones, talamones, paños finos y ordinarios, y chalequería del reino y extranjero.

+  
D. LORENZO MARTINEZ DE VIADEMONTÉ,  
CATEDRÁTICO DE LA ESCUELA DE NAUTICA DE ESTA  
CIUDAD,  
ha fallecido.

El claustro de profesores de este Instituto á que dicha escuela está agregada, la viuda, hermanos, sobrinos, parientes y amigos, suplican á las personas que por un olvido involuntario no hayan recibido papeleta de invitacion, se sirvan asistir á las exéquias que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la Iglesia de la Compañía los dias 12 y 13 del corriente, á las diez y media de la mañana, á cuyo favor vivirán agradecidos. El duelo se despide el segundo dia en la Iglesia.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA,  
á cargo de D. Salvador Aienza, editor responsable,  
calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo



# SECCION DE ANUNCIOS.

## Empresa de vapores-correos españoles DE LAS ANTILLAS Y SENO MEXICANO.

### PAJARO DEL OCEANO (U OTRO).

Viaje á San Thomas por el Sur de Santo Domingo.

Sale de la Habana los días primeros, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Santo Domingo, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega á San Thomas el día 12, de donde retorna el día 16 tocando en los mismos puertos, y llega á la Habana el día 27 á la madrugada.

### MOCTEZUMA (U OTRO).

Viaje á San Thomas por el Norte de Santo Domingo.

Sale de la Habana los días 17, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Puerto Plata, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega á San Thomas el día 27, de donde retorna el día 2 tocando en los mismos puertos, y llega á la Habana el día 13 á la madrugada.

### BARCELONA (U OTRO).

Viaje mensual á Colon (Aspinwall).

Sale de la Habana los días 22, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Cuba, Kingston, Santa Marta, Cartagena, y llega á Colon el día 4, de donde retorna el 5 ó 6 tocando en Kingston, Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, y llega á la Habana el día 17 á la madrugada.

#### NOTA.

Los viajes de los vapores Pájaro del Océano y Moctezuma ú otros en su lugar, están en combinacion con los vapores-correos trasatlánticos españoles é ingleses respecto á sus entradas y salidas en la Habana, Puerto-Rico y San Thomas.

Las salidas del vapor Barcelona ú otro, de la Habana para Colon y escalas, es posterior á la llegada del correo español, del paquete inglés y del francés que vienen de San Thomas, y su llegada á Colon (Aspinwall) es oportuna para tomar en Panamá uno de los vapores del Pacífico que salen el día 10 de cada mes para Centro América, Méjico y California al Norte, y para Ecuador, Perú, Bolivia y Chile al Sur.—Además, esta Empresa tiene otros vapores en esta isla y la de Puerto-Rico que hacen el servicio de costaneros.

Oficina central: Habana, Oficios, 58.—SAN PELAYO Y HERRERA.  
12m 72-4

AÑO XXVII.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE LAS FAMILIAS Y DE ESPECIAL INTERÉS PARA LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas más recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones más detalladas que se pueden desear, la agradable lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.

#### CADA AÑO REPORTE

1,500 á 2,000 dibujos de bordados, labores y adornos.—24 grandes patronos para cortes de vestidos, tamaño natural.—12 tapicerías en colores, preciosas, punto Berlin.—100 figurines en negro y 40 ó más sobre acero, iluminados.—400 ó más páginas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen todas cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

#### PRECIOS DE LA SUSCRICION EN ESPAÑA.

Primera edición de lujo con 40 figurines iluminados cada año, 2 tapicerías en colores punto Berlin y 24 patronos tamaño natural. Un año, 160 rs.—Seis meses, 80.—Tres meses, 45.—Un mes, 16 rs.—Segunda edición de 12 figurines cada año y 18 patronos tamaño natural.—Un año, 120 reales.—Seis meses, 65.—Tres meses, 35.—Un mes, 12.—Tercera edición sin figurines iluminados y con 12 patronos tamaño natural.—Un año, 80 reales.—Seis meses, 42.—Tres meses, 22.—Un mes, 8.—Cuarta edición sobre papel común sin figurines ni patronos.—Un año, 60 rs.—Seis meses, 32.—Un mes, 6.

#### REGALO.

Los que se abonen á la edición de lujo por un año recibirán gratis el magnífico Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado que esta empresa publica anualmente solo con este objeto.

Administraciones principales.—Madrid: librería de D. Carlos Bailly Baillière, plaza del Príncipe Alfonso, 8.—Cádiz: Administración de La Moda, calle Abumada, 5.—Se suscribe en Santander, librería de Fabian Hejranquez.

## Elixir anti-reumatismal

del difunto SARRAZIN, farmacéutico.

PREPARADO POR MICHEL,

farmacéutico en AIX, (Provença).

Durante muchos años, las afecciones reumatismales no han encontrado en la medicina ordinaria sino poco ó ningún alivio, estando entregadas las mas de las veces á la especulación de los empiricos. La causa de no haber obtenido ningún éxito en la curación de estas enfermedades, ha consistido en los remedios que no combatian mas que la afección local, sin poder destruir el germen, y que en una palabra, obraban sobre los efectos sin alcanzar la causa. Este elixir anti-reumatismal, que nos hacemos un deber de recomendar aquí, ataca siempre victoriosamente los vicios de la sangre, único origen y principios de las afecciones reumatismales, de los isquiáticos, neuralgias faciales ó intestinales, de la obagía, etc., etc., y en fin, de los tumores blancos, de esos dolores vagos, errantes, que circulan en las articulaciones.

Este elixir, que co ocamos en la primera línea de los agentes terapéuticos mas útiles y mas eficaces, se administra en todas las edades y á todos los sexos, sin ningún peligro. Un prospecto, que va unido al frasco, que no

costa mas que 10 francos, para un tratamiento de diez días, indica las reglas que han de seguirse para asegurar los resultados.

Depósito en París, en casa de Menier.—Precio en España, 44 rs.—Depósito en Santander, en las principales farmacias.—La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle de Sordo, sirve los pedidos. 9-2 12-20-30

## SOCIEDAD LOCAL

DE SEGUROS MÚTUOS  
CONTRA INCENDIOS DE CASAS

DE SANTANDER,  
creada por Real cédula de 26 de Setiembre de 1826.

Acordada por la Junta directiva, de acuerdo tambien con S. S. el señor Alcalde Corregidor, la general ordinaria de socios el 23 del corriente y hora de las 11 de su mañana en el salon de sesiones de S. D. el Ayuntamiento para el nombramiento de los señores que han de representar á los señores, é instruídos del buen estado de la Sociedad, no habiéndolo verificado antes por dar terminado el importe del resguardo, y cubriera por consiguiente esta obligación, se les invita á su concurrencia, en el supuesto de que sin otro aviso lo

que acuerden los presentes se llevará á debido efecto.

Al mismo tiempo se manifiesta el extracto del estado que demuestra hasta la fecha el en que se encuentra esta Sociedad.

	Reales vellon.
Capital de casas aseguradas en 28 de Abril del año anterior . . . . .	58.832,557
Ingresado por nuevos seguros hasta hoy . . . . .	2.082,079
	60.934,636

Se deduce por cancelacion de 10 seguros . . . . . 210,579  
Quedan asegurados en esta fecha . . . . . 60.724,057

Santander 1.º de Febrero de 1868.—Los Directores, Genaro de Cos y Clemente Lopez Dóriga.—Tesorero, Antonio Lera.—Contador, Francisco Gutierrez y Gutierrez.—Archivero, Felipe de Benito Villegas.—Secretario, Venancio de Odrizola.  
2s 6-3

## Gabinete fotográfico de Gonzalez,

San Francisco, 23, piso 4.º, frente á la botica de Corpas.

Este laboratorio vuelve á ponerse á la disposición del público que tanto lo favorece, después de tantos días de obra en la mejora de sus condiciones de luz que tanto influyen en el buen resultado de los retratos. Además, no se perdonó medio de conseguir los mejores aparatos y adelantos de los países mas adelantados de Europa, después de los muchos que tiene el señor Gonzalez adquiridos en América y otros puntos.

#### PRECIOS DE SUS RETRATOS.

Bustos, nuevo sistema . . . . . 20 rs.  
Copias, id. id. . . . . 5 "  
Retratos de cuerpo entero y tarjetas de álbum . . . . . 20 "  
Copias, id. id. . . . . 4 "  
Retratos comunes ó al carbon, 24 » 1/2 docena.  
De mayores tamaños á precios convencionales. 30a30

## Subasta voluntaria.

A voluntad de su dueño se celebrará subasta pública en mi despacho, casa núm. 8, calle del Correo de esta ciudad, á las doce del día 15 de Febrero próximo, de una máquina de aserrar madera, colocada en el sitio que llaman de Peñas Redondas, compuesta de los útiles necesarios al objeto á que está dedicada y constan detalladamente en nota que obra en mi poder.

Dicha máquina ha sido tasada pericialmente por un ingeniero mecánico en nueve mil quinientos setenta escudos, y la subasta girará sobre las bases y condiciones siguientes:

#### Condiciones de la subasta.

1.º El dueño de la máquina la enajena, transmitiendo al que resulte adjudicatario los derechos que le competen segun escrituras públicas de 14 de Junio de 1862 y 25 de Abril de 1866, que tambien existen en mi poder.

2.º La subasta se verificará á pujas abiertas, y para tomar parte en ella habrá de consignar el licitador la suma de doscientos escudos en mi oficio, y sin tal requisito nadie será admitido á posturar.

3.º La duracion del acto de la subasta no excederá de una hora.

4.º Terminado que sea, el dueño de la máquina se reserva aceptar ó desechar las proposiciones presentadas, y su resolución la dará á conocer dentro del término de ocho días.

5.º El que resulte adjudicatario, satisfará el precio de la adjudicacion en tres partes iguales. La primera al contado, la segunda á los seis meses y la tercera al año. Estos dos plazos devengarán el interés del seis por ciento anual; y como garantía de los plazos pendientes, quedarán en prenda los objetos subastados. El licitador que no sostuviere su proposicion, perderá los dos mil reales vellon que hubiese consignado, los cuales han de quedar á beneficio del dueño.

Santander 21 de Enero de 1868.—Con orden y autorización.—José María Ojarán, notario público. 3-5

## Aviso á los Alcaldes y Secretarios de Ayuntamientos.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta los siguientes impresos arreglados á la modelacion oficial:

Relaciones de altas y bajas á la contribucion industrial y de comercio mandadas formar mensualmente por circular inserta en el Boletín Oficial del 26 de julio último.

Modelos para cuentas de Alcaldes y Depositarios, con la documentacion correspondiente.

Recibos, talonarios, para las contribu-

ciones territorial, industrial, de consumos y de patentes.

Papeletas de aviso y de apremio para las mismas.

Estados de sanidad, semestrales y mensuales.

Cargaréms y libramientos.

Papeletas de juicios de paz y verbales.

Papeletas de citacion para quintas.

Filiaciones para quintos.

Recibos para municipales.

Hojas de servicio.

Estados del impuesto por las caballerias y carruajes destinados á recreo y comodidad.

## Alcaldía corregimiento de Santander.

### SECCION DE CONSUMOS.

La comision municipal de Hacienda encargada de la gestion de consumos, solicita por el buen resultado de su cometido y deseosa de conciliar los intereses de la Administracion con los particulares, en vista de la solicitud presentada por varios espendedores de líquidos al pormenor, ha acordado en reunion de este día las siguientes modificaciones á las circulares de primero y seis del actual.

1.º Todos los comerciantes, tratantes y especuladores que presenten en la Sección de consumos el día diez y seis del actual, des de las diez de la mañana hasta las dos de la tarde, la relacion exacta de las existencias que poseen, consistentes en vinos generosos y extranjeros, aguardientes de todas clases y graduaciones, aceite de oliva, de linaza, de pescado y otras clases, y jabon, manifestando la parte de estas especies que destinen al consumo inmediato, obtendrán en esta rebaja de un veinte por ciento de lo que corresponde satisfacer por derechos de tarifa.

2.º Los que presenten sus relaciones al siguiente día diez y siete no gozarán de este beneficio, en atencion á que desde las primeras horas de dicho día adeudan ya el derecho de tarifa las existencias é introducciones, y á la falta de observancia á las órdenes dicitadas por este corregimiento.

3.º Las especies de las llamadas á depósito doméstico cuya salida se solicite para el consumo, pagarán el derecho de tarifa por su totalidad.

Ante tan notorias ventajas no es de esperar que se trate de hacer ocultaciones en las existencias; pero si contra la opinion de la comision y la mia, hubiere alguno que intentase hacerlo, me verá en la sensible precision de aplicarle las medidas de rigor que establece la instruccion vigente.

Santander 10 de febrero de 1868.—El alcalde corregidor, Mauricio Marin.

Se traspasa ó arrienda el café y billar del Teatro, situado en la calle del Arcillero, núm. 23. En el mismo establecimiento darán razon. 4

## LA CAPA DEL ESTUDIANTE,

CUADROS DE COSTUMBRES

POR

FEDERICO DE LA VEGA.

Esta obra constará de 25 entregas de á 16 páginas en 8.º francés, publicándose una cada semana.

La primera entrega saldrá á luz el 1.º de enero.

Precio de suscripcion en toda España, un real la entrega. Para los suscritores de LA ABEJA MONTAÑESA, medio. Se admien suscripciones en la redaccion de este periódico.

## LA SALUD.

MANUAL DE HOMEOPATÍA

PARA USO DE LAS FAMILIAS.

Segunda edición, considerablemente aumentada y corregida.

Para comodidad de los que quieran servirse de este libro, hemos preparado cajas especiales con los 24 medicamentos, explicados en el mismo, en tubos colocados verticalmente, que se expenden á 60 reales. Otras, en tubos horizontalmente colocados, á 70. Y finalmente, otras en forma de cartera, conteniendo, además de los medicamentos, el Manual y un tarjetero, á 80.

Este tomo, elegantemente impreso, de más de 250 páginas, se vende á 4 reales en Madrid, y á 5 en provincias, franco de porte.

Los pedidos se harán á la Farmacia Homeopática de D. CESAREO MARTIN SOMOLINOS, calle de las Infantas, n.º 26, Madrid.